

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, martes 24 de mayo de 1904

NÚMERO 757

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR



Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL

ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visidad también atendido almacén

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Lodo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.

Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacia ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habian aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolos para que las publiquen.

CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.

CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omoa Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecia imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuvo la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me habia proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.

HABANA, Marzo 16 de 1903.

DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una pueritita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dara razón.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester..... £ 20. 0/0
„ 2ª á Bristol..... „ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado. Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magoífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de \$45.00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

LA BARRANCA

Fábrica de jabones de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

❖ No acepta el reto la Cervecería Costarricense ❖

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos, Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero cocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

Arturo Zúñiga A.

Administrador

Victor Polinares

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00

Números sueltos „ 0.05

„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86.

“EL DERECHO”

DISCURSO

del Diputado don Salustio Camacho al discutirse el dictamen de la Comisión de Hacienda en la proposición hecha por el mismo para la fundación de un Banco Agrícola Hipotecario.

SEÑORES DIPUTADOS:

Debo comenzar manifestando que el dictamen leído y puesto en discusión, no me ha impresionado ni tampoco me ha extrañado. Este resultado yo lo esperaba: mi proposición fué condenada á muerte por el Presidente de la Comisión de Hacienda, sin previo estudio, naturalmente, cuando, con ocasión en que solicitaba la ayuda de otros miembros del Congreso para que reforzaran la Comisión, decía: "Presentar proyectos es cosa fácil". Lo difícil no lo dijo; pero también es cierto que, á mi ver y en presencia del dictamen en discusión, tampoco lo ha practicado. Este aserto quedará demostrado en el curso de mi argumentación.

No he logrado formarme idea de la suerte que en la Cámara va á correr el pensamiento de la fundación de un Banco Agrícola Hipotecario. Entiendo que muchos de los señores Diputados habrán aguardado este momento para inclinar su opinión á un lado ú otro, una vez que la luz de la discusión haya apartado las obscuridades de mi proposición y las del dictamen, y en esta esperanza es que me propongo refutar la argumentación de los señores de la Comisión de Hacienda.

Punto esencialmente difícil y peligroso es en realidad el que se refiere á nuestra actual situación económica. Comprendo que él debe ser tocado con guante de seda y que soy, entre todos mis compañeros de labor legislativa, el que menos facultades tiene para emprender por este camino. Pero, señores Diputados, estamos aquí para obrar; nuestros representantes nos han enviado aquí no solamente para que nos dolamos públicamente de nuestras comunes desgracias, sino para que procuremos por todos los medios que á las manos tengamos, salvar esta difícil situación y es nuestro deber buscar el mayor bien posible, sino para nosotros, porque vallas infranqueables no nos lo permitan, sí para las generaciones venideras, cuya suerte depende en general de nuestra actitud y de nuestra previsión.

Por eso no he titubeado en someter mi proposición al estudio

del Congreso. He querido que este importante negocio sea tratado en pleno Congreso; que se abra una discusión sobre el asunto que, cuando menos, vendrá á uniformar las ideas y á formular los planes económicos que deben ser el Norte de nuestros gobernantes. Es necesario que los Representantes del país den lleno cumplido á su misión y que por lo menos sus disposiciones económicas lleven un derrotero bien marcado y bien definido.

"Estamos mal en lo económico," es el clamor general; necesitamos una reforma, una evolución, algo que nos dé siquiera la esperanza de que llegará ese día tan anunciado en que el nivel del bienestar cobije á todos los costarricenses, cada uno en su escala, y al Gobierno de la Nación:

Hagamos, señores Diputados, exactamente lo mismo que hace un ciudadano cualquiera cuando comienza á ver una tirante situación en sus negocios; hagamos un inventario de nuestro pasivo y de nuestro activo público para que apreciemos más claramente nuestro estado actual.

¿Qué forma nuestro pasivo? Una deuda exterior que pasa de £ 2.000.000, una deuda interior que alcanza á C. 8.500.000, una administración pública que nos consume al año algo más de C. 5.000.000.00, un ferrocarril por terminar que consumirá . . . C. 2.000.000-00 y un hábito de desenfrenado lujo que se ha posesionado de la sociedad y que poco á poco va invadiendo, para mayor desgracia, las humildes y sencillas chozas de nuestros campesinos, que no valoro porque difícil es valorar eso.

(Continuará.)

Congreso

Sesión del 23

Bajo la presidencia de don Mauro Fernández, se abrió la sesión á las 2 y 15 p. m.

Leída el acta anterior se puso á discusión y el diputado González, (Juan F.) pide que se le permita la lectura de su voto particular sobre el asunto de jueces de paz y comisarios. El Presidente manifiesta que el asunto había terminado en la sesión pasada y que el voto escrito del señor González, podía incluirse en el acta y publicarse en el diario oficial, conforme al Reglamento.

—El diputado Pérez Zeledón hace moción para que sea leído el voto del diputado González. Es aprobada.

—Se juramenta al diputado suplente don Félix Pacheco Frutos, en reposición del diputado general Quirós, á quien se le concedió permiso por cinco semanas en la sesión anterior.

—Se dieron segundo debate á los siguientes proyectos: del que autoriza al Poder Ejecutivo, para la adquisición de la manzana del Mesón;—del que aprueba los decretos de la Comisión Permanente, emitidos el 9 de febrero y 24 de marzo del presente año.

—El diputado Quesada [Ramón Matías] lee un extenso discurso sobre la Ley de Educación Común, manifestando que esa sabia ley, con motivo del tiempo, transcurrido desde su promulgación, necesita de algunas reformas. Que muchas de sus disposiciones no se han cumplido como la del Supremo Consejo de Instrucción.

También hace ver que las Juntas de Educación no han sido investidas de suficiente autoridad para hacer cumplir sus disposiciones. Propone un proyecto de ley en el que incluye el funcionamiento del Consejo Supremo de Instrucción, y varias reformas sensatas y que harán bien al progreso de la enseñanza en Costa Rica. El proyecto fué aceptado por unanimidad de votos y la presidencia ordenó pasarlo á la Comisión respectiva.

—Se leyó una petición de doña Cristina G. de Fernández, viuda del General Próspero Fernández solicitando que se le permita conservar en su poder el busto de su finado esposo, busto mandado erigir por una ley de la República, en 1885. Se admitió la petición y se pasó á la Comisión de Fomento.

—Se leyó un dictamen de la Comisión de Instrucción Pública relativo al reclamo de sueldos de maestros por una Junta de Educación. El diputado Villalobos hace moción para que estos dictámenes se traten junto con los dos de la misma especie después de la presentación del Presupuesto. Fué aprobada.

—Se leyeron otros dictámenes de la Comisión de Gracia sobre varias personas que solicitan pensión.

—El diputado Villalobos manifestó que la moción hecha por él á principios de mayo, decía que debían esperarse su discusión hasta junio. El diputado Castro objetó esto; pues dijo no ser posible que la Comisión dictamine de un solo tirón, ni que el Congreso se pueda imponer bien de lo que se trata.

—El diputado Villalobos hace moción para que todos los dictámenes de la especie del que se trata se resuelvan hasta principios de junio.

Volvió el diputado Castro á atacar la moción del diputado Villalobos; Villalobos la defendió nuevamente. La presidencia negó la palabra al diputado Castro y resumió la discusión opinando porqué es mejor que la comisión de gracia presente de grupo en grupo sus dictámenes, para tratarlos con más detenimiento y justicia.

El diputado Pérez Zeledón dice que siente mucho no estar de acuerdo con lo expuesto por el señor Presidente, pero que cree preferible se cedan las pensiones hasta que se conozca el estado de la Hacienda Pública. Que está seguro que con las pensiones presentadas este año no bajarán de C. 80.000. Que para tratar de estas pensiones hay que hacerlo en sesión secreta.

El Presidente vuelve á manifestar que se está tratando de pensiones viejas y que el presupuesto de este año será casi igual al anterior.

Hablaron de nuevo los diputados Castro, Pérez Zeledón y Villalobos. La moción del diputado Villalobos fué rechazada. Igualmente fué rechazada otra moción del mismo diputado para que se vote en el dictamen de pensiones, individuo por individuo.

Puesta á votación secreta la admisión del dictamen de la Comisión de Gracia fué admitido y se le dió primer debate.

—Se dió primer debate al proyecto de ley del diputado Zúñiga Montúfar referente á declarar á Puntarenas puerto terminal del ferrocarril al Pacífico.

—Tercer debate y discusión detallada del proyecto de la Comisión de Relaciones Exteriores que aprueba la convención de giros postales entre Alemania y Costa Rica.

—Después de largo debate, pasó á segunda discusión el proyecto del Ejecutivo, modificado por la Comisión de Fomento, para derribar la manzana que queda frente al Hospital y para que se haga allí una plaza pública.

CORRESPONDENCIAS

De Puntarenas

Muy señor mío:

Desde hace mucho tiempo el pueblo puntarenense ha venido quejándose al Gobierno por muchas arbitrariedades que á diario comete el actual Comandante de Plaza, y sin embargo el señor Esquivel no ha puesto oído á los clamores de un pueblo pacífico y honrado. El prometió libertad.

¿Dónde está esa libertad?

De este Gobierno se han llevado los nacionalistas un golpe en las narices; porque en vez de ser llamados ellos á ocupar varios puestos públicos, por considerarse ser amigos del Gobierno, ha sido todo lo contrario: el civilismo, de Jefes de "cuarteles": el civilismo, devengando sueldos al Gobierno, por pasearse campanas por las calles en pesquizas de don Fulano, de don Zutano y así por el estilo ocuparse de la chismografía y la calumnia.

Sin más por ahora, me suscribo su atto. y S. S.

PEK.

21 de mayo de 1904

CABLES

La guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 21.—Ha tomado gran vuelo la discusión acerca de la inesperada quietud de las fuerzas japonesas. En los círculos militares se cree que se debe á la mala condición de los caminos ó que están urdiendo alguna tetra ó quizás la actitud tomada por Kuropatkin ha obligado á los japoneses á variar su programa primitivo, especialmente en visita del regreso de los rusos á New Cwang y de la noticia de que es intención de Kuropatkin enviar una gran fuerza para so correr á P. Arturo. Si la estación lluviosa ha comenzado prematuramente como hacen creer las fuertes lluvias, se puede dar por concluida la campaña hasta la próxima primavera. Esto dará lugar á Rusia para que pueda llevar al teatro de operaciones un número de tropa abrumador. Opina un militar ruso que los japoneses han cambiado de planes y han resuelto concentrar una gran fuerza cerca de Puerto Arturo é intentar la toma de esa plaza por asalto. Los que conocen la fortaleza aseguran que la empresa es imposible, pues la plaza es inexpugnable. Se tiene por absurda la idea japonesa de que se pueda tomar la fortaleza con la pérdida de dos mil hombres, pues no sería posible tomar ni con el sacrificio de diez veces esa cantidad.

Pekín, 21.—En una entrevista que celebró un periodista con un eminente estadista chino, díjole éste que aunque lo quisiera el Japón, no sería posible inducir á China á hacerle la guerra á Rusia, porque si triunfara ésta, significaría la pérdida de Manchuria, y

si triunfa el Japón, implicará la dictadura japonesa sobre la China. En vista de lo expuesto, la esperanza de la China es que continúe la guerra hasta que se agoten ambos beligerantes.

Berlín, 21.—La Secretaria alemana de Relaciones Exteriores no cree ni posible ni probable la ocupación de China por un ejército aliado. Se podrían aumentar las fuerzas que actualmente ocupan á Pekín, pero no hay probabilidades de que esas fuerzas fueran puestas bajo el mando de un solo jefe como se hizo hace tres años.

Pekín, 21.—Catorce días hace que se dió orden al general Ma para dar constante instrucción militar á la tropa y prepararla para marchar al Este. Dos mil soldados se ocupan en reparar los caminos y se hallan mil quinientos más en Kan Pei Kan, lugar situado cerca de Honan. La tropa, compuesta exclusivamente de infantería, está bien disciplinada. Los nativos que habitan entre Ho Nan y Pekín, no tienen intereses en la guerra ni tienen conocimiento de ella.

New Chwang, 21.—Se ha recibido en esta la noticia dando á indicar que los rusos han ejecutado un movimiento estratégico que amenaza el flanco de la posición avanzada japonesa al Este de Liao Yang, obligándose á retirarse á Teng Wang Cheng.

San Petersburgo, 21.—Se ha averiguado la noticia de que dentro de poco se declarará libre el trágico de todos los puntos de la Siberia incluyendo á Vladivostak. Se espera que mañana se publicará un decreto imperial al respecto. El propósito de esta medida es de aumentar el comercio de importación al Armer, que está privado de comestibles debido á la exclusiva ocupación del ferrocarril siberiano por la autoridad militar.

París, 21.—Dice el corresponsal del "Eco de París" en San Petersburgo que se cree que el Estado Mayor General ha recibido informes importantes relativos á los planes del General Kuropatkin. Un miembro del Estado Mayor le manifestó al corresponsal que el 20 del presente señalará el punto culminante de las operaciones ofensivas del enemigo. Se deben esperar muy buenas noticias dentro de diez días.

Londres, 21.—Los despachos recibidos en ésta del extremo Oriente no contienen nada que ajuste las discrepancias que existen entre los informes japoneses y rusos relativos al desastre sufrido por los primeros. Avisa el corresponsal del Daily Mail en Mukden que los rusos están ya completamente enterados del plan de ataque de los japoneses y que se ha puesto término á la incertidumbre que había caracterizado la campaña rusa.

San Petersburgo, 21.—La noticia de que Kuroki ha sido rechazado con grandes pérdidas está consignada en el siguiente despacho, fechado el 19 y que el Emperador recibió de Kuropatkin: "El 18, un destacamento de cosacos, tuvo un encuentro con la vanguardia japonesa al norte de Teng Wang Cheng, en la zona montañosa. El enemigo fué desalojado de cuatro posiciones."

Mukden, 21.—El grueso del ejército japonés, cuya 4ª división se calcula en 80,000 hombres, permanece al Sur de las fuerzas rusas que están cubriendo á Liao Yang. Parece que los japoneses han suspendido sus operaciones, lo que causa sorpresa y alguna satisfacción, pues se postpone así

ENCUADERNACION

Desde el 10 del presente mes quedará abierto al servicio de su antigua clientela el Taller de la Librería de Antonio Padrón. Precios módicos.

San José, Mayo 5 de 1904.

cada día la batalla decisiva. Esta situación se considera favorable á los rusos, quienes cada día se hacen más fuertes en su posición. Se presume que las lluvias han embarazado el movimiento de la artillería japonesa, obligando al ejército á suspender temporalmente la marcha. Los rusos permanecen en posesión del camino que conduce á Tchikian.

Londres, 21.—Avisa un despacho de Kobe que se ha confirmado la noticia de la varada del navío de guerra Bogatir. Los rusos lo valaron con dinamita para impedir que cayera en poder del enemigo.

Tokio, 21.—Las fuerzas japonesas que desembarcaron en Takushan el jueves rodearon y derrotaron á una fuerza de caballería rusa en la vecindad de Wang Chi Tung. Los rusos tuvieron muchas bajas. De parte de los japoneses salieron todos ilesos. De fuente fidedigna se ha recibido la noticia de que fuerzas japonesas han ocupado Kiochon, arrojando á los rusos hasta Tashichia. La posesión de Kiachou por los japoneses impide el avance de los rusos á New Chuang.

San Petersburgo, 22.—El gobierno recibió aviso hoy de que el general Stossel, hizo una salida de Puerto Arturo, cayendo con gran éxito sobre las fuerzas japonesas derrotándolas y causándoles más de mil bajas. De parte de los rusos hubo 116 bajas.

Kiao Yang, 22.—Durante las últimas 24 horas varios trenes militares han llegado á ésta. El valor del rublo ruso está subiendo y el tiempo está muy sereno. Han llegado á ésta dos rusos ligeramente heridos que fueron capturados por los japoneses después de la batalla de Kin Sien Cheng. Dicen que éstos tratan á sus prisioneros con la mayor humanidad. El cirujano Svailsoff que fué capturado cuando asistía á los heridos en el campo de batalla, ha continuado sus faenas asistiendo á los heridos de ambas naciones que se hallan en el hospital de sangre japonés. El jefe japonés le ha prometido que tan luego estén convallescentes los heridos se les pondrá en libertad. Sabiendo los japoneses que el soldado ruso no está acostumbrado á la comida japonesa suplicaron á los oficiales rusos que se hallan presos dirigir la guisada del alimento destinado á ellos. Los dos rusos dicen que no les costó fugarse de sus captores, porque la guardia que vigila los presos duerme frecuentemente. El campamento de donde se escaparon contenía 450 heridos rusos.

Seúl, 22.—Se ha desembarcado con completo éxito en Ya Kushan un cuerpo de ejército japonés.

San Petersburgo, 22.—Se ha dado orden á las fuerzas rusas en todas direcciones de resistir y molestar al enemigo todo lo posible. Como resultado de esto, se están verificando escaramuzas constantemente, principalmente en Kaichen, situado al Sur de Liao Yang. Los rusos elaman la victoria en un reñidísimo combate que libróse en Dugus Chan. Kuropatkin no da señales de abandonar Liao Yang. Vive en un carro del ferrocarril pero ha dado orden de construir una casa. Esto indica más ó menos su opinión de la situación. Cada día se expiden decretos llamando más reservas al servicio activo. La situación militar tiene cada día más visos de una movilización general. Se anuncia que dentro de pocos días se llamarán á las reservas del distrito militar de San Petersburgo. Reina la

unánime opinión en los altos círculos militares de que los acontecimientos han tomado un giro que asegura una larga campaña, quizá de dos años, quedando finalmente la victoria con aquel que tiene la bolsa más repleta. La Rusia está trabajando con una energía incansable, alistando la segunda escuadra del Pacífico. Se alistarán en calidad de carboneros treinta grandes trasportes. Estando éstos bajo un pabellón neutral, podrán comprar carbón donde quiera una vez agotado el primer cargamento.

Oficial

GOBERNACION

Acepta la renuncia presentada por don Eduardo Oreamuno del cargo de Jefe Político del contón del Naranjo de la provincia de Alajuela y nombra para que lo sustituya á don Federico Villalobos.

POLICIA

Nombra á don Gustavo Saborio para Agente de Policía del distrito de Bebedero del Cantón de Bagaces de la provincia de Guanacaste, en reposición de don Cornelio Castillo.

—Nombra á don Joaquín Zamora para agente de Policía interino del distrito del Desmonte del cantón de San Mateo de la provincia de Alajuela en reposición de don David Méndez Soto.

CRONICA

La comisión

de Barba.—Ayer vino á casa del señor Presidente de la República una comisión de Barba, compuesta de respetables personas de esa localidad, á suplicar al Presidente en nombre del pueblo barbeño, que no le deje continuar en las funciones de Jefe Político al señor José Murillo, el cual está para concluir su inhabilitación que le fué impuesta por la Corte, en virtud de haber sido sentenciado por el delito de detención arbitraria. También alega deficiencia y otros motivos que son inconvenientes para que continúe en su puesto el referido Jefe Político, y piden se les nombre una persona que atesore, además de los conocimientos indispensables, buenas cualidades y práctica en la materia.

La solicitud y petición son justas y no dudamos que en el Gobierno tenga aceptación.

La retreta

de anoche estuvo bastante concurrida. Hubo al mismo tiempo varios espectáculos. En la pulpería de Rosés un individuo, que no conocemos, la emprendió á golpes contra otro que allí se encontraba, según dicen fué por celos. Inmediatamente fué conducido á la prevención.

En la puerta de "La Germania" hubo antes de la retreta una reyerta entre dos americanos. Se ignora el motivo. También fueron detenidos por la policía.

Cuando tocaban la tercera pieza, se le ocurrió á un individuo reventar una bomba. La detonación alarmó á los concurrentes y hubo muchos que creyeran que se trataba de alguno de esos tiroteos históricos de nuestros tiempos pasados. En el acto descubrió la policía activa al autor y lo condujo á la detención.

La Panadería Josefina

ha decidido hacer algunas reformas en su establecimiento con el único objeto de gritar en alta voz,—como hoy lo hacen uestro amigo Richmond—que nadie puede elaborar mejor pan que ella. Ya lo saben pues, las fami-

lias y hoteles, que dentro de pocos días nadie podrá competir en calidad con este establecimiento.

Bien por las competencias que redundan en beneficio público.

A Leonidas Poveda se le necesita en esta oficina para el arreglo de cuentas.

Para Europa

partió ayer el apreciable caballero español y comerciante de esta plaza don Manuel Romero. Le deseamos buen viaje.

Baile

Varios jóvenes de esta ciudad tienen en proyecto un baile que es muy probable se verifique el sábado próximo, por el lado del Parque Morazán. El joven tipógrafo don Jesús Romero y don Emilio Quirós, son los encargados de la invitación y demás arreglos.

Herido

Hemos sido informados de que el policía número 5 fué herido por un individuo á quien él retiró por estar haciendo escándalo. El hecho acaeció anoche después de las 11, en el Paso de la Vaca. A el herido acompañaban otros que fueron cómplices en el ataque al policía; éstos fueron conducidos inmediatamente a la prevención, donde se les sigue el juicio correspondiente.

Incidente

Anoche por el lado de "La Zamorana" estando de paseo el joven Carlos Esquivel fué víctima de un fuerte ataque de nervios. Inmediatamente fué atendido por varios de sus amigos en casa de una señora de aquel vecindario.

Errata y omisión

En el artículo "Los Providenciales" de la sección Colaboración de nuestro número de ayer, hay una errata. En el segundo párrafo, donde dice: "no fructifican las cartas", debe leerse: *no fructifican las castas*.

En la "Carta abierta" de la sección Correspondencias, involuntariamente se omitió la fecha y procedencia. Así es que al pie de dicha carta debe leerse la siguiente: Grecia, 20 de 1904.

Recreo y retretas

Ya está dispuesto que los recreos se verifiquen en el Parque Central y las retretas continúen dándose en el de Morazán siempre que el tiempo no amenace lluvias.

Nosotros insistimos en que el lugar más á propósito para esa clase de diversiones es el Parque Central, porque es el centro de la población, y porque igualmente tienen todos los cantones de la ciudad de que las retretas se den á igual distancia de todos ellos; y en fin; porque creemos que iluminando el Parque Central un poco más, se evitaría la desmoralización que se nota en el de Morazán.

De Grecia

Cosas que chocan: un médico ó poco menos, metido en asuntos ajenos á su ocupación.

Protección

decidida á los industriales nacionales, particularmente si ellos superan en un todo á los artículos que se importan del exterior. Esto sucede respecto del "Agua de Florina" que está expendiendo al público don José Tasés, quien debido á la gran demanda de su agua, ha tenido que abrir una sucursal en el Mercado de esta ciudad. Conque ya lo saben las personas delicadas y de gusto.

SE TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

Nueva Relojería

—DE—

BEER Y MULLER



Habiendo comprado las existencias de la "Nueva Relojería de Roberto Beer," ponemos en conocimiento del público que estamos dispuestos á vender nuestras mercaderías á precios verdaderamente sin competencia. Tenemos un variado surtido de toda clase de alhajas, como anillos de brillantes de último estilo y de fantasía; colgantes, prendedores, relojes de oro para señoras y caballeros y la mar de objetos de fantasía para regalos. Todo á precios de ocasión. Tenemos un surtido completo de anteojos de oro y níquel, baratísimos. Además están por llegar nuestros primeros pedidos de alhajas, de lo más moderno y de gusto exquisito. Serán complacidos los gustos más caprichosos, comprometiéndonos á pedir á casas europeas, toda clase de encargos. Las composiciones de relojes están á cargo del socio Müller

Relojero graduado

en el Colegio de Glushütte, Alemania, y esta es mejor seguridad para nuestros favorecedores.

GARANTIZAMOS DOS TRABAJOS

BEER Y MULLER

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Espacio

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.70 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

Ferro Carril de Costa Rica

Servicio de Encomiendas y Equipajes

Se avisa al público que esta Compañía ha establecido una agencia en el Depósito de Materiales, junto al Banco de Costa Rica, para el despacho y entrega de encomiendas. Se cobrará una suma adicional de veinte céntimos por cada encomienda que se despache ó entregue por esa agencia, haciendo caso omiso del peso.

Equipajes de ó para Limón—serán también recibidos al mismo precio. Pueden hacerse arreglos para la entrega de encomiendas ó equipaje á domicilio en la misma agencia.

R. E. Brounger,

ADMINISTRADOR.

San José, 28 de Abril de 1904

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos -- sean éstos en forma de piloras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces seusación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los pies hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Tiene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cásculo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

FERROCARRIL DE COSTA RICA
A los productores de azúcar

Desde el 15 del corriente mes y con el objeto de promover la industria azucarera, lo Empresa ha resuelto rebajar el flete de ferrocarril sobre azúcar moscabado [ó sea de tercera é inferior calidad] á la clase 11 de la Tarifa General, que significa un descuento de más del treinta por ciento sobre el precio vigente.

Para poder obtener esta concesión los remitentes deberán hacer constar la calidad del azúcar en la nota de envío respectiva y la Empresa se reserva el derecho de examinar el contenido de cada embarque tanto en la estación de recibo como en la de entrega. San José, 11 de Mayo de 1904.—R. E. BROUNGER, Administrador. 10 v. alt.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIAS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Tienda "La Estrella"
CONTIGUA A ALFARO
DE
Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acercáos y os convenceréis.

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.
EL ALMACEN DE MODA HOY

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las "Aguas de Florida" y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos leer el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente "Agua de Florida". Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el "Agua Florida Extra fina de Tásies": La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C., E. Pages y C. y la Gran Vía, Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques.

Precios

Botella	Docena
Tamaño grande	€1.25... €11.75
" cuarta	€0.40... €3.57
" chiquito	€0.25... €2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D